

EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

Seccion de noticias.

PENSEMOS EN CUBA.

Un diario ministerial anunciaba hace dos dias el próximo embarque de 4,600 hombres destinados al ejército de la isla de Cuba, debiendo considerarse esa fuerza como la primera de las expediciones que sucesiva é inmediatamente han de enviarse hasta completar el contingente de 12,000 hombres, con que el Gobierno ha resuelto reforzar aquel ejército.

La determinacion es plausible, pues cualesquiera que sean nuestras dificultades peninsulares, no deben perderse ni un solo momento de vista los grandes intereses políticos y económicos que se ventilan en la funesta contienda que há siete años, ensangrienta los fértiles campos de la isla de Cuba. Pero ¿debemos considerarnos satisfechos con el envio de refuerzos al ejército de la gran Antilla, ó es necesario además pensar tambien en los procedimientos mas convenientes para remediar otros males que, como secuelas de la guerra, vienen pesando sobre aquella rica provincia española! Hé aquí un asunto que sometemos á la consideracion del Gobierno.

La guerra, con ser motivo de perturbacion constante, con gastar la vida preciosa de muchos soldados y consumir sumas enormes, con causar la ruina y la devastacion de poblaciones y comarcas antes emporio de riqueza, con paralizar, en fin el movimiento comercial á que debe su portentoso desarrollo la isla de Cuba, no es, sin embargo, la causa única ni quizás fundamental del estado afflictivo en que se encuentra aquella provincia.

A poco que se examinen las correspondencias y periódicos, así de la isla como del extranjero, cuando tratan las cuestiones de nuestra Antilla, se observará que no tanto preocupa á los espíritus el resultado de la guerra, para nadie dudoso desde que han sido conocidos los propósitos de todos los Gobiernos españoles, como la situacion económica, la poca fortuna de la administracion, y sobre todo el desordenado movimiento de las pasiones que independientemente de la guerra y de la política se agitan en Cuba.

Larga y espinosa seria hoy la tarea de investigar los orígenes de tal estado de cosas, quizá anterior á la guerra, pero que positivamente se ha agravado desde el comienzo de la insurreccion, á consecuencia del relajamiento moral inherente á todo período de lucha. No es por lo tanto nuevo mucho de lo que allí sucede. Pero mas que en lamentar debemos pensar hoy en remediar, y para ello nada con mas conocimiento de causa que el Gobierno puede escogitar los procedimientos eficaces para mandar á Cuba, con los 12,000 soldados, disposiciones eficaces y hombres con aptitud, autoridad y energía para aplicarlas sin contemplaciones de ningun género. Tanto como soldados para combatir en la manigua, se necesitan allí administradores que luchen á brazo partido en la ciudad con los agentes de la corrupcion y de la infidelidad administrativa. Una campaña contra estos perniciosos elementos de desorden no seria menos provechosa para la paz que una gran victoria sobre los insurrectos reunidos, entre los que habria de producir hondo desaliento el buen estado del Tesoro de la isla, la marcha ordenana de los negocios y el imperio de la equidad y de la rec-

titud en los diferentes ramos de la administracion pública.

No se crea, sin embargo, que censuramos la administracion actual, y que nuestros cargos van dirigidos á tal ó cual alto funcionario. Acusamos un estado social deplorable, y cuyo remedio no por costoso y tal vez lento creemos imposible, si se adopta la irrevocable resolucion de acometer la empresa y en ese estado de cosas puede quizás haber igual responsabilidad á todos los gobiernos que se han sucedido desde hace muchos años, á unos por lo que hicieron, á otros por lo que dejaron de hacer, tal vez contra su deseo, obligados á sucumbir ante conveniencias sin duda expuestas con apariencias de patriotismo. Es muy antigua la costumbre de desconocer ó tolerar la ineptitud ú otras cualidades negativas en los funcionarios públicos, y muy especialmente cuando se trata de los nombrados para nuestras provincias ultramarinas, y sin que esto sea desconocer la existencia de dignos empleados que sirven puestos altos y humildes en los diversos ramos de la administracion ultramarina, la verdad es que las quejas han sido sobre este punto constantes y por desgracia ciertas.

Si á esto se añade el desorden que naturalmente produce el estado de guerra y las facilidades que ofrece á la corrupcion, se comprenderá sin grande esfuerzo la necesidad de acudir con mano fuerte al remedio de esos males que cada dia serán mas graves y mas profundos. Fijése, pues, el Gobierno en la situacion de la isla de Cuba, y estamos seguros de que comprenderá como nosotros que urge tanto mandar esos 12,000 hombres que previsoriamente ha dispuesto reclutar para la isla de Cuba, como enérgicas medidas y buenos administradores, si lo creyere necesario, para mejorar las condiciones en que se halla la gran Antilla.

(«Imparcial.»)

LOS FUEROS DE LAS PROVINCIAS VASCONGADAS.

No es solo la prensa española la que se ocupa de la cuestion de fueros. La prensa extranjera se muestra unánime en juzgar que los fueros de las provincias vascas constituyen un anacronismo y un peligro perenne para la unidad y la pacificacion de España.

En apoyo de esta tesis, ha publicado «El Journal des Debats» un artículo firmado por el señor Lemoine. La conclusion á que llega este escritor es que:

«La verdadera política que á toda costa debe seguir el gobierno español consiste en no «hacer convenios» de manera alguna, y en exigir, por el contrario, la sumision de las Vascongadas y Navarra, haciendo que estas provincias, que bien pueden calificarse de separatistas, entren de una vez en la regla comun y formen parte de la unidad nacional.»

Sobre este mismo tema inserta la «Independance Belge» una carta de Vitoria, cuyos párrafos mas notables son los siguientes:

«Si no existieran los fueros, la guerra civil seria imposible. Si la lucha terminase por un convenio en que se acatasen los fueros, España caería en la decadencia y se formaría una coalicion de carlistas y clericales, que seria una amenaza perenne para la tranquilidad del país. La supresion de los fueros es una necesidad ineludible, puesto que las sociedades

no pueden sacrificarse en aras de las minorías.»

Varios de los diarios mas importantes de los departamentos, tratan tambien bajo el mismo punto de vista esta cuestion.

El «Journal des Debats» publica asimismo otra carta del Molar, en la que se aprueba por completo la conducta del gobierno en la cuestion religiosa, pues así ha podido saber á qué atenerse antes de las elecciones; se censura en ella muy duramente la conducta de los moderados y la de los progresistas que meten cizaña en la cuestion, haciendo intervenir muy inoportunamente á la Iglesia, pues esta sabrá muy bien, una vez que se haya llevado á cabo lo propuesto por el gobierno, declarar si acepta ó no estas condiciones.

«La Presse» de Viena, resumiendo la situacion actual de España, dice que á fines de año se reunirán las Cortes, y que don Alfonso XII, una vez sancionado por ellas, irá á ponerse al frente del ejército, reforzado ya entónces con la nueva quinta, y concluirá de una vez y para siempre con el carlismo.

MADRID 27 DE AGOSTO.

Parece que el señor duque de la Torre regresará á esta capital del 8 al 10 de setiembre.

Parece que han sido remitidos á Roma algunos documentos que monseñor Simeoni consideraba indispensables para la obtencion del breve de S. S. relativo á la jurisdiccion de las órdenes militares.

Un telégrama del capitán general de Estremadura, recibido hoy, y con referencia al alcalde de Gatuera, participa que la partida que se dijo se habia levantado en aquel distrito, fuerte de 20 hombres, ha quedado reducida á tres.

Una carta de buen origen, recibida de París hoy, dice que hay una absoluta discordancia entre el señor Ruiz Zorrilla y los que con él están, por un lado, y los señores Gambetta, Castelar y los amigos de este por otro.

Dicese que hay en Madrid una carta de Dorregaray, que descubre en este un gran desaliento, y se muestra muy quejoso de los elementos que rodean á don Carlos.

La partida que apareció en la provincia de Burgos, y de que anteayer dimos cuenta á nuestros lectores, se compone de ladrones, y no de carlistas, segun se nos dice, siendo perseguidos activamente por la guardia civil.

Ayer tarde, á las seis y media, la violentísima manga de aire, que por espacio de un cuarto de hora se hizo sentir en esta capital, dió márgen á séria inquietud general.

En la fábrica de cigarros se armó tal confusion entre las operarias, al ver la inmensa nube de polvo que penetraba por las ventanas de aquel edificio, que todas aquellas, con gritos de ¡fuego! ¡fuego! bajaron precipitadamente la escalera, huyendo de las llamas que en su imaginacion veían. A poco rato las parroquias anunciaron el incendio, y al apersonarse las autoridades en el sitio de la ocurrencia, se hallaron con algunas operarias contusas y varias

otras desmayadas, todas las que fueron asistidas por los médicos de guardia de la casa de socorro del distrito.

Hasta ahora, según datos autorizados, van destruidas á Estella 2,253 familias de la provincia de Búrgos.

Según telegramas recibidos hoy de Cataluña, el general Estéban, restablecido de la indisposición que ha sufrido días pasados, ha salido nuevamente á operaciones.

S. M. ha mandado entregar mil reales á cada una de las viudas de los desgraciados que perecieron en el hundimiento de la calle del Rubio, é igual cantidad á la madre de Eduardo Toresano, que fué otro de los muertos, y á Leoncio Martín, manguero de la compañía de Seguros, que se fracturó dos costillas la noche del incendio.

A las seis de la tarde ha cruzado por esta capital una manga de aire violentísima, que con sus torbellinos ha envuelto la población en una densa nube de polvo que oscureció la claridad del día.

El fenómeno ha sido rápido, pero ha producido cierta inquietud en el ánimo de muchas personas, pues no se veía á diez pasos.

En la puerta del Sol y otros muchos puntos de la capital se han roto infinidad de cristales.

Dice anoche un diario ministerial:

«Ayer se han hecho algunas prisiones de agitadores vulgares que se complacían en esparcir las noticias más alarmantes y en soliviantar los ánimos.»

Hoy recibimos de un corresponsal la siguiente carta:

«Benabarre, 23 de agosto.—La situación de las facciones del Centro comienza á ser de todo punto insostenible. Dorregaray amagando siempre pasar el Rubicon, no se decide á pasarlo. Este Rubicon es el río Noguera, confin del antiguo y famoso condado de Ribagorza y línea divisoria entre Aragón y Cataluña. Su paso ha sido generalmente defendido por Delatre; pero ahora cubre este la parte alta del Noguera, y Moreno del Villar vigila los puentes de Aljarraz y Tregot. Nuestras tropas, admirablemente situadas, han formado un círculo infranqueable á la facción Dorregaray. Esta se ha refugiado en el Val de Bui y la ribera de Sor y Esterri. Una avanzada de Delatre, situada en Bonanza, ha observado que los caristas de Bui parecían completamente dispersos y carecían de jefes, entregándose á una vida verdaderamente nomada, merodeando por los pueblos durante el día y retirándose por la noche á los montes.—A.»

Arenys de mar 26 de agosto.

Ayer estuvo en esta una fuerza carlista de infantería con un corto número de caballos al mando de D. Luis Aymami. Cobró no sin dificultades un trimestre de contribución, y á las 4 ó 5 horas de permanencia, las dos de la tarde, se marchó en dirección á Calella, habiendo venido de Arenys de Munt; no hubo incidente alguno que de notar sea, quedándose 6 ó 7 rezagados que sin duda se presentarían al comandante militar de Mataró cuya dirección tomaron.

Es objeto de curiosidad un pequeño cetáceo que divaga por estas aguas en encontradas direcciones y no muy distantes de la orilla. Los marinos unos lo califican de la familia del Tiburón, aunque pequeño, otros dicen que es un Orga, y de todos modos que procedente del Océano anda errante por estos mares á donde vendría siguiendo alguna embarcación de aquella procedencia. Comunmente no es te-

mido, pues todos los días no falta la numerosa concurrencia á tomar los baños de mar.

Los periódicos ingleses dan pormenores del accidente ocurrido con motivo del choque del yatch real «Alberto», de cuyo suceso nos dió cuenta el telégrafo:

«El yatch real, mandado por el príncipe de Linange, abandonó á Osborn al medio día, conduciendo á la reina, al príncipe Leopoldo y princesa Beatriz. Como es costumbre cuando viaja el monarca, se había prohibido la circulación por el canal; pero esto, que se hace rigurosamente en tierra, no es igualmente hacedero en el mar, y á poca distancia de la costa el «Alberto» se encontró con el yatch, también de recreo, «Mistletoe», mandado por su propietario Hayward, banquero de Manchester, que llevaba á bordo á varios individuos de su familia.

Las reglas marítimas prescriben que los buques de vapor cedan el paso á los de vela, pero el yatch particular respetando al «Alberto» rehusaba aceptar esta preferencia que le concedía el príncipe Linange y en esta confusión de direcciones embistió el yatch vapor al de vela echándole á pique en tres minutos, y produciendo la muerte de su dueño, de una cuñada suya y de otros dos individuos. Los viajeros restantes subieron á bordo del «Alberto», donde recibieron toda clase de cuidados y consuelos de la reina Victoria.

El incidente produjo gran emoción en todo el reino por el peligro á que se había visto espuesta la soberana.»

Correo de ayer.

RENDICION DE LAS FORTALEZAS DE LA SEO DE URGEL.

Ciudadela de la Seo 27 de agosto.

Escribo esta carta bajo los anchos pliegues de la bandera que ondea en el estremo del asta de esta fortaleza confundiendo á vencedores y vencidos y llamando dulcemente á todos para invocar el nombre siempre cristiano de la paz. ¡Triste suerte la de mi querida patria! ¡Cuánta desolación y cuanto estrago! Contrista el ánimo el tender la vista desde el sitio en que me hallo escribiendo. Por todas partes descúbranse ruinas y no parece sino que el géneo del mal ha querido sentarse hasta donde alcanza mi mirada.

El estado ruinoso en que queda esta Ciudadela es indescribible, y casi lo mismo sucede con el castillo. No hay en pie una sola tronera, todas están destruidas, los cuarteles derribados, el gran caballero ó por otro nombre el macho, parte la más alta de la Ciudadela, enteramente reducido á escombros, las murallas con graves desperfectos y en el suelo grandes zanjas de las que los carlistas estrajeron las tierras para construir con leña nuevos parapetos que sustituyeran á los derribados por nuestros proyectiles. Según opinión de personas peritas, la reparación de la Ciudadela pasaria de mucho más de cien mil duros, por cuyo motivo y por otras razones es probable que sus cañones sean trasladados al Castillo, que este se recomponga más ó menos bien, y que se abandone y acabe de destruir la Ciudadela empleando para ello la dinamita.

A las ocho de esta mañana han salido de esta fortaleza unos 900 carlistas casi todos con armas para recibir los honores de la guerra por creer el general eran dignos de esta distinción por su prolongada defensa. Formaban un conjunto abigarrado por su edad, por sus trajes y por sus armas. Había niños y viejos, sin otro distintivo que la boina; vestían sucias y haraposas prendas y llevaban fusiles

de todos los sistemas, habiendo algunos con trabucos y otros con carabinas.

Las tropas estaban estendidas desde las siete en el camino que va de la ciudad de la Seo á la Ciudadela. A las siete y cuarto los generales Campos y Jovellar, acompañados de los generales Azcárraga y Montenegro y del brigadier de ingenieros Lopez Vega, seguidos de un brillante Estado Mayor y de una numerosa escolta, fueron á situarse en Castell-Ciutat para presenciar el desfile de los carlistas, y á su paso por la línea de formación tocaron la marcha Real las bandas de los tambores y cornetas y las charangas de los cuerpos.

El espectáculo fué conmovedor al izarse el pabellón nacional en la Ciudadela. Las baterías de la Princesa, Navines, Monferrer, Corp y Pla de las Forcas saludaronle con sus cañones, y las fuerzas de artillería de montaña situadas junto al puente del río Balira dispararon también sus piezas, y entre el estruendo de tantas bocas de fuego oíanse los acordes de las músicas que tocaban piezas de «Adriana Angot.» La línea de nuestras tropas señalándose por el brillo de sus armas entre las revueltas del camino de Castell-Ciutat, bajo los rayos de un sol esplendente, ofrecía un vistoso aspecto, y las fuerzas de infantería que protegían la batería del Corp formadas en lo más alto del monte completaban la belleza del cuadro.

Muy de mañana ha recibido hoy el general Martínez de Campos una carta de Lizárraga en que le expresaba su reconocimiento por las atenciones que había guardado á él y á su gente, y al pasar en el desfile se lo ha repetido personalmente después de saludarle, habiendo el general Martínez de Campos cogido de la mano á Lizárraga y separado de las filas, dejándole en libertad con palabra de honor de presentarse en Barcelona. En aquel momento se ha presentado al general el comandante enviado á Dorregaray por Lizárraga con objeto de pedir fuese á levantar el sitio, y el general Martínez de Campos, en vista de que el enviado carlista había cumplido su palabra de volver á quedar prisionero, le ha manifestado que le daba libertad.

No así se ha portado el teniente carlista con quien marchó á desempeñar su comisión, pues nada se sabe de él ni del caballo que le prestó el general para trasladarse al sitio en que se hallaba el jefe de las facciones del Centro. Este, al recibir anteayer á los comisionados, escribió una carta á Martínez de Campos diciéndole que los había enviado á Castells para ponerse de acuerdo también con él y que no estrañara no regresaran al día siguiente los comisionados. Pero de los dos solo ha vuelto uno, y de las fuerzas carlistas no se sabe que hayan hecho ningún movimiento que indicase su intención de querer satisfacer los deseos que le manifestaron los comisionados de Lizárraga para dirigirse á levantar el sitio. Lizárraga vestía hoy un flamante uniforme de mariscal de campo y cubría su cabeza una gran boina encarnada. El general Jovellar le ha invitado á comer con él y Lizárraga ha aceptado. Acompañan al jefe carlista un médico y su secretario particular. Conforme á las reglas de la guerra, así que han quedado desarmados los carlistas y han estado nuestros soldados en la Ciudadela, se ha empezado á quitar de las baterías del sitio los cañones.

En la Ciudadela y Castillo se ha hallado gran cantidad de víveres consistentes en legumbres, trigo, arroz, tocino y bacalao, mucho aguardiente y poco vino. Hacia tres días que carecían de carne fresca y no sabían cómo salirse del paso para hacer caldo para los heridos y enfermos, los cuales solo en la Ciudadela eran 150. De agua había solo para dos días. El Castillo ya carecía de ella del todo.

Guarnecian la Ciudadela unos 800 hombres y 100 el Castillo, contándose entre ellos 140 entre jefes y oficiales. De estos había formada una compañía llamada de los inválidos y todos procedían de la guerra civil pasada y su lugar durante el sitio era en las aspilleras.

Tenían aun municiones abundantes: balas rasas y granadas de á 16, en gran número; bombas, 300; granadas de mano, muchas; municiones para fusiles Minié para bastante tiempo, y una existencia de 250 quintales de pólvora solamente en la Ciudadela. No podían emplear los Krupps por tener únicamente 200 granadas sin espoleta. De cinco obuses se les desmontaron tres y trece cañones de á 8.

La permanencia dentro de los fuertes se hacía mas peligrosa de día en día por la falta de salubridad, pues la poca limpieza, la existencia de los heridos y enfermos y los miasmas que despedían los muertos enterrados allí mismo, infestaban el aire y hubiera acabado por desarrollarse entre los sitiados una epidemia. En la Ciudadela he visto un hoyo en que hay sepultados veinte cadáveres.

No obstante la malísima situación en que estaban los carlistas, la falta de agua ha precipitado su rendición. Manifestando á un gefe carlista mi extrañeza de no tener mejor defendido el pueblo de Castell-Ciutat sabiendo que aquel punto era la llave para surtirse de agua, me ha contestado que no esperaban que la tropa fuera nunca á ocuparlo, y que la poca fuerza que en él tenían se vieron obligados á retirarla porque cada día á la hora de los relevos el destacamento había sufrido muchas deserciones, y los que se quedaban se dedicaban á robar y saquear dentro del pueblo.

Recibidos los honores de la guerra, los carlistas formaron junto á la Puerta de la Princesa y dejando las armas en pabellones se trasladaron al edificio del Seminario, saliendo parte de ellos por la tarde con la brigada de Saenz de Tejada, y mañana saldrán los demás escoltados por otra brigada, todos con destino á Barcelona.

Las bases que han firmado los generales Jovellar y Campos y el gefe carlista Lizárraga, son las siguientes:

1.^a La guarnición queda prisionera de guerra, haciéndosela los honores en Castell-Ciutat y formando pabellones de armas entre Castell-Ciutat y la Seo.

2.^a Los señores gefes y oficiales conservarán su equipaje y todos los efectos de su propiedad.

3.^a Serán incluidos en los canjes con arreglo á las bases que hoy existen ó existieran en lo sucesivo.

4.^a La fuerza del Castillo pasará en seguida á la Ciudadela, donde permanecerá hasta mañana á las siete que se hará la entrega de esta.

5.^a En el Castillo quedará el segundo gefe ó el que se designe, un oficial de artillería y otro de administración para hacer la entrega de los efectos.

6.^a Los presos por delitos comunes se entregarán con las causas.

La Seo de Urgel 28 de agosto.

Logrado el objeto que se propuso el general Martínez de Campos, han principiado á partir hácia diferentes puntos las varias columnas que se habían reunido en esta ciudad, y los corresponsales de periódicos españoles y extranjeros que habíamos venido aquí estamos hoy todos preparando nuestras maletas para volvernos al punto de que salimos. Las baterías han quedado ya sin cañones y las fuerzas de artillería se disponen á salir de hoy á mañana, y solo la brigada de la provincia de Lérida, que manda el brigadier Catalan, permanecerá en esta ciudad, encargándose de ella el brigadier gefe de Esta-

do Mayor señor Ortiz, por haberse ausentado á Zaragoza para tomar baños aquel brigadier. La estancia de esta brigada en la Seo durará el tiempo preciso para recomponer los desperfectos del Castillo, trasladar á él los cañones de la Ciudadela y practicar todo lo conveniente para poner en estado de seguridad contra un golpe de mano de los carlistas á la guarnición que quede.

El general Martínez de Campos saldrá mañana para Barcelona, en donde creo entrará con los prisioneros hechos en los castillos, y según noticias que tengo por exactas, abandonará á los pocos días la capital del Principado catalán para dedicarse con toda la actividad y celo que le distinguen á la persecución de los carlistas de las provincias de Barcelona y Gerona, y de las facciones de Lérida y Tarragona se encargarán de perseguirlas sin descanso las fuerzas del general Jovellar, quien ha partido esta mañana hácia Solsona. Todo me hace creer que se prepara una enérgica campaña contra los partidarios de don Carlos que á no tardar habrán de sentir sus resultados.

El obispo Caixal no marchó ayer con los prisioneros como se había dicho. Hoy continuaba aquí, y creo que saldrá mañana en compañía del general en gefe.

Trabájase en trasladar al palacio del Obispo donde se tiene establecido un hospital, á los enfermos y heridos carlistas que se han encontrado en la Ciudadela y Castillo. De haber seguido dentro en las circunstancias de insalubridad de que en ellos estaban rodeados, es fácil que pocos se hubiesen salvado.

No soltaré la pluma de la mano sin hablar algo de la ciudad de la Seo de Urgel. Exceptuando la Catedral y el nuevo Seminario que está para concluir, no tiene cosa alguna que merezca mencionarse. Sus casas puede decirse que de puro viejas se caen, sin ninguna comodidad y en general muy súcias: calles estrechas y desiguales empedradas pésimamente con piedras de río. Sus fuentes se surten del río Balira abundantemente, pero como sucedió anteayer no se encontraba agua para beber porque parece que llovió por la parte de Andorra é ignoro por que causa las aguas despedían un hedor insufrible. Los ríos Segre y Balira hacen de sus alrededores un fertilísimo prado lleno de árboles frutales; en verano su temperatura es elevada, respirándose una atmósfera sofocante, y según me han manifestado sus habitantes, el frío es muy intenso. No puedo hablar del carácter de sus gentes porque falta en su mayoría el vecindario.—Eusebio Busquets.

Bourg-Madame 30 de agosto.

Puigcerdá 30 á las ocho de la mañana.—El general Martínez Campos salió ayer de la Seo y llegó á Puigcerdá á las cinco de la tarde. Se le hizo un recibimiento entusiasta. La plaza le saludó con salvas de artillería. Las tropas estaban formadas en las calles por donde pasó el general, y desfilaron después. El general Martínez Campos vió el desfile desde uno de los balcones de su alojamiento siendo victoreado así como el ejército. Se le arrojaron coronas y se echaron á volar palomas.

El general Martínez Campos dirigió la palabra al público desde el balcon de su alojamiento diciendo que daba las gracias por el recibimiento que se le había hecho y que significaba que Puigcerdá era un pueblo liberal. Añadió que el ejército había tomado á la luz del día los castillos de la Seo, habiéndoseles advertido antes á los carlistas, los cuales los habían tomado por sorpresa. Terminó diciendo que creía que pronto se cantaría el «Te-Deum» por haberse terminado la guerra en Cataluña, con lo cual

se emprendería una activa campaña en el Norte.

Después de la arenga dió vivas á Puigcerdá, á España y al ejército.

El general Martínez Campos ha recibido á las autoridades de Puigcerdá y á algunas de Bourg-Madame.

Las calles de Puigcerdá estaban adornadas de colgaduras, ramaje y arcos de triunfo. Por la noche hubo ayer iluminaciones, coros y un baile.

Lizárraga ha llegado acompañado del coronel de artillería carlista Sagarra, de su médico y su secretario particular alojándose en la masía del baron de Seneller.

El general Martínez Campos almorzó ayer en Martinet con Lizárraga.

El obispo de Urgel ha pernoctado en Alp.

El general Martínez Campos saldrá probablemente hoy para Barcelona.—(Autorizada.)

Del «Diario de Barcelona» del 1.^o

Ayer estaban en la Garriga unos cien hombres del batallón de Savalls, y sesenta ginetes, todos al mando de un tal Sinz.

Ayer tarde fueron puestos en libertad los nueve rehenes que el día anterior los carlistas se llevaron de Llerona.

Ayer llegó á Manresa la columna del general Estéban, conduciendo á catorce carlistas indultados, procedentes de la facción del Centro y uno de la de Cataluña.

Madrid 31.

El consejo de guerra de San Sebastian ha condenado á muerte al cabecilla Ochavo.

El general Martínez Campos ha salido de Puigcerdá para Barcelona conduciendo los prisioneros hechos en la Seo de Urgel.

Ha llegado á Santander el correo de la Habana.

Se ha concedido licencia para venir á Madrid al general Estéban.

El gobierno ha dispuesto que el obispo de Urgel sea conducido al castillo de Alicante.

Han desertado 150 soldados de caballería de la facción Dorregaray.

El embajador de Alemania, M. Hatzfeld, ha llegado á Madrid.

El Tribunal Supremo de Justicia ha reclamado al obispo de Urgel.

Crónica Local.

Como dijimos en nuestro número de ayer, á bordo del vapor-correo *Menorca* llegó el Excmo. señor Capitan general de estas islas acompañado de sus ayudantes. Fueron á recibirle á bordo los Excmos. señores D. Victorino Hédiger y D. Gabriel Moran, el alcalde señor Baron de las Arenas, el teniente de alcalde D. Juan Costa, el diputado provincial señor Baron de Binimuslem y algunos particulares. Embarcado S. E. en compañía de dichos señores en la falua de nuestro General gobernador, dirigióse al desembarcadero que existe frente la Aduana en cuyo punto se hallaban reunidos los señores gefes y oficiales de los cuerpos é institutos militares de esta isla, y después de haberles saludado afectuosamente, se trasladó en coche á casa del señor Baron de las Arenas punto de su residencia.

Al pasar el *Menorca* por la fortaleza de Isabel II esta saludó con trece cañonazos al Excmo. Sr. Capitan general.

El brigadier señor ^{*}Girona acompañado de su ayudante el capitan señor Moltó llegó también en la tarde de ayer, como igualmente dos hermanas de la Caridad y el ayudante de Obras públicas D. Juan Albertí.

*
*
*

Por el anuncio que insertamos en el lugar correspondiente nuestro paisano el joven don Damian Andreu, se propone dar lecciones de música y piano tanto en su casa como á domicilio para las personas que gusten favorecerle.

No podemos menos de recomendar al público tan inteligente joven, seguro de encontrar en él excelentes dotes musicales y pruebas de honradez é instrucción. No es novicio en el arte pues desde mucho tiempo está desempeñando el cargo de organista de la iglesia de Nuestra Señora del Cármen.

* *

El próximo domingo tendrá lugar en el vecino pueblo de San Luis la acostumbrada fiesta de *San Luisel*. Mañana sábado por la noche habrá baile público; y el domingo por la tarde corridas de caballos y concluidas estas baile público.

* *

Ayer debia llegar á Barcelona procedente de Puigcerdá el general Martinez Campos á quien se le preparaban grandes festejos.

* *

Dice El Isleño del miércoles.

Dispuesto por orden superior y como medida general que se recogieran todas las armas de fuego y blancas que bajo cualquier concepto obraran en poder de particulares el primer deber del Excmo. Sr. Capitan general de estas islas fué dar cumplimiento en todas sus partes á dicho mandato y como consecuencia de ello se dictó el bando publicado el dia 26 del actual.

Inmediatamente despues se dirigió la espresada autoridad al gobierno esponiendo la situacion especial de este distrito, la tranquilidad que se disfruta, la proverbial honradez de los habitantes y la lealtad que les distingue para en su vista se sirviera autorizarle y establecer alguna escepcion en favor de los cazadores de oficio muchos de los cuales libran su subsistencia.

La respuesta del gobierno ha sido afirmativa y en su virtud se ha ordenado á los alcaldes que todas las escopetas que hayan recogido de cazadores que se hallen inscritos en la matrícula del subsidio industrial, como de oficio, se las devuelvan para que puedan continuar en dicho ejercicio quedando en esta parte modificado el referido bando del dia 26.

Parte comercial.

Barcelona.

Cambios corrientes dados por la Junta del Colegio de corredores de cambios de la Plaza de Barcelona en 31 de Agosto de 1875.

EFECTOS PÚBLICOS	Queda	
	DINERO.	PAPEL
Títulos al portador del 3 p. 100 consolidado interior.	16'67 1/2	16'72 1/2
Id. id. id. exterior, emision 1867.	18'60	18'80
Subvenciones	30'65	30'85
Banco de Barcelona	97'	97'50

CAMBIOS.

	Dinero.	Papel.
Londres 90 dias fecha.	49'05	
París 8 » vista.		5'08 1/2
Marsella » »		5'09

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Santa Dorotea virgen y mártir y Santos Pedro y Juan mártires de Valencia.

CULTOS.

Corte de Maria.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Cármen en su propia iglesia.

Los Asociados á la Union de Oraciones y Comunion Reparadora tienen hoy su piadoso y solemne ejercicio al

Señor Sacramento, en la iglesia Parroquial y al anocheecer.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Despachados el 2.

Para Barcelona con azucar berg. Barceló c. D. Jacinto Fonrodona con 12 trips.

Para Palma con habas y efectos javeque Esperanza pat. Miguel Landino con 5 trips.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 5 horas, y 29 minutos de la mañana.

—Pónese á las 6 horas, y 29 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 9 horas, y 15 minutos de la mañana.

—Pónese á las 8 horas, y 7 minutos de la noche.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES EL BIEN PUBLICO.

Madrid 1.—10'10 m.

Mahon 2.—7'12 m.

La Gaceta no publica nada sobre la guerra, y trae decretos sobre recompensas militares.

Se ha concedido el título de heróicas á las villas de Irun y de Alcañiz.

Se crean Subgobernadores en todos los pueblos que lo soliciten.

Exímense del impuesto de guerra los telégramas para Ultramar.

Madrid 1.—5'10 t.

Mahon 2.—7'17 m.

Se ha aceptado el sufragio universal para las próximas elecciones de Diputados.

El senado se elegirá con arreglo á las prescripciones establecidas en 1869.

3 p. Interior, 16'70.

Barcelona 1.º.

Mahon 3.

A las tres de la tarde de hoy los fondos españoles se cotizan: 3 por 100 Interior 16'67 1/2 dinero, 16'70 papel.

Exterior, 18'60 nominal.

Bonos, 54.

Habana 31.

El oro se cotiza á 134.

Cambios. Sobre Barcelona 145.

Sobre Londres 175.

Anuncios.

Alcaldia de Mahon.

SUBASTA DE ARTICULOS DE CONSUMO.

No habiéndose presentado postores á la subasta que debió verificarse en el dia de hoy para el arriendo con venta libre durante el año económico actual de los derechos sobre las carnes y cereales, se convoca nueva licitacion que será considerada como primera para el dia 10 del actual de 10 á 12 de la mañana en estas Casas Consistoriales, sirviendo de tipos las dos terceras partes de los anunciados anteriormente, dándose la preferencia en la primera hora y destinándose á recibir proposiciones y mejoras á los dos ramos reunidos de carnes y cereales, cubriendo el presupuesto total de ambos ó sean 64,333 pesetas 34 céntimos que corresponden 31,000 pesetas á las carnes y 33,333 pesetas 34 céntimos á los cereales.

Las condiciones que han de regir para dicho acto son las mismas que se habian formado y estarán de manifiesto en la Secretaría Municipal todos los dias laborables de 8 de la mañana á la una de la tarde, para cuantos gusten enterarse.

Mahon 2 de Setiembre de 1875.—El Alcalde—El Baron de las Arenas.

Asociacion de Beneficencia Domiciliaria.

Habiendo observado la Junta Directiva de esta Asociacion, con harto sentimiento por su parte, una notable disminucion de fondos en la misma, y deseosa de cortarla en lo sucesivo, convoca á todos los que á ella pertenecen, y á los que á la misma han pertenecido, á una Junta general extraordinaria para el dia 5 de Setiembre próximo, á las once y media de su mañana y en el local de costumbre, al objeto de arbitrar los medios mas conducentes para allegar los recursos que dicha Asociacion necesita. Se suplica la puntual asistencia, advirtiéndose que cualquier que sea el número de socios presentes se efectuará la Junta.—Mahon 31 de Agosto de 1875.—El Vicepresidente, Rafael Femenias.—Juan Orfila Srio.

Agencia del Banco de España.

RECAUDACION DE CONTRIBUCIONES Calle de Sta. Teresa núm. 31.

La recaudacion de la Contribucion de Territorial y Subsidio correspondiente al primer trimestre del año económico de 1875 á 76, queda abierta desde esta fecha hasta el dia 20 del actual, exceptuando los dias 9 y 15 que no habrá despacho por ser dia de ingreso.

Lo que se anuncia para conocimiento de los Contribuyentes; pues al finalizar el mencionado dia 20, incurrirá en los recargos que marca la ley todo contribuyente que no haya satisfecho sus cuotas.—Mahon 1.º de Setiembre de 1875.—El Agente, José de Molina.

Música y Piano.

D. Damian Andreu, ofrece sus servicios al público abriendo en su casa clase de MUSICA Y PIANO para los que gusten honrarle.

Tambien dará lecciones á domicilio á las personas que lo deséen.

Para mas informes su casa calle Arraval n.º 39.

PARA VENDER.

Lo está la casa de la calle de Ramis n.º 46. Informarán en la misma.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.